

HISTOIRE LOCALE

NOUVELLE SERIE

*Une intensité extraor-
dinaire de vie*

Ce livre est publié dans la collection *Monographies des villes et villages de France*, dirigée par M.-G. Micberth, qui compte plus de 3 190 titres à ce jour. « Pour comprendre ce pays calme et silencieux, et qui, jalousement replié sur lui-même, cache ses trésors au fond des vallées, au milieu des landes, à l'abri des forêts, il faut vivre avec lui son passé, dont chaque siècle l'a marqué d'une empreinte fidèlement gardée, qui lui redit tout bas son histoire. Car si les vieilles choses, même mortes, ont déjà tant d'attrait, quel charme ne leur donnera pas l'Histoire qui les rappelle à la vie ? Chacune reprend alors sa physionomie de jadis et près d'elles nous revivons avec ceux qui nous ont précédés, les heures de joie ou de tristesse qu'ils ont connues. Et voici que cette évocation du passé redonne, à cette Région de



l'Ellé, une intensité extraordinaire de vie que nous ne pouvions soupçonner et nous procure, tour à tour, les émotions les plus diverses. Et tout d'abord, quelle surprise de découvrir dans ce pays, même dans le Haut Ellé, à l'écart du bruit et de l'agitation modernes, une vie aussi intense dès les époques les plus reculées. Le voisinage de l'Océan, réserve inépuisable de vivres, les eaux poissonneuses de l'Ellé aux rives escarpées, refuge commode dans le danger, ont attiré, nombreuses, les populations primitives. »

Bientôt réédité

La région de l'Ellé

de Quimperlé à Guéméné,
d'Hennebont à Gourin par Le Faouët

par **Henri GUIRIEC**

Membre de la congrégation du Saint-Esprit

Le père Henri Guiriec, membre de la congrégation du Saint-Esprit, est né le 27 décembre 1884 à Rosporden, dans le Finistère, d'Henri Guiriec et de Marguerite Quéméré. Il étudia au petit séminaire de Pont-Croix et présenta ensuite son noviciat à Chevilly, le 4 octobre 1910, avant d'être ordonné prêtre le 26 octobre de la même année. Sa première obédience le conduisit au Gabon. Il fut affecté à la mission des Trois Épis, mais il dut rentrer en Europe trois mois plus tard pour des raisons de santé. Il fut nommé au collège de Suse dans le Piémont, en 1912. Mobilisé en 1915 au

51^e régiment d'artillerie à Nantes, il alla sur le front en qualité d'infirmier volontaire en 1916. À la fin de la guerre, il redevint professeur à Cellule, près de Riom, puis fut affecté à Haïti de 1922 à 1924. De retour en France à cause de sa santé fragile, il rejoignit la maison mère à Paris jusqu'en 1926, date à laquelle il intégra la congrégation de Bordeaux. À partir de 1928, et jusqu'à sa mort le 11 mai 1960, il passa son existence dans le Morbihan, à l'abbaye de Langonnet. Il s'intéressa alors à l'histoire du pays et aux fouilles archéologiques. Il rédigea de nombreux ouvrages dont *La Terre sainte de Cornouaille* (1941), *Histoire de Bretagne* (1946) et *La Cornouaille heureuse* (1950).

La révolte du papier timbré

Après l'âge de la Préhistoire, l'auteur s'intéresse à l'époque romaine, avec les voies et les camps romains, les villas gallo-romaines, l'industrie, les dieux de Rome et leur culte. Il évoque ensuite les origines bretonnes : les premiers missionnaires, saint Corentin à Trégorant (VI^e siècle) ; saint Gurthiem et l'origine de Quimperlé ; sainte Ninnoc ; saint Mélar à Langorant ; saint Corbasius abbé d'Anarot et la mort de saint Gouesnou ; les moines de Landevennec dans le Haut-Ellé vers 800 ; la révolte de Morvan (818) ; l'abbaye bénédictine de Langonnet ; le Saint (X^e siècle) ; la colonie normande de l'île de Groix. Le chapitre suivant est consacré au Moyen Âge, avec : la vicomté de Gourin, Kemenet-Heboë (fin du X^e siècle) ; vassal et suzerain ; Porhoët, Roche Périou, Kemenet-Guégan ; Quimperlé, l'abbaye de Sainte-Croix et Doëlan (vers 1040) ; la mort de saint Gourloë ; les luttes féodales ; l'église Sainte-Croix de Quimperlé ; l'abbaye bénédictine de Langonnet ; Quimperlé au XII^e siècle ; Conan III ; la vicomté de Rohan ; Conan IV ; un jugement sur la place de Gourin ; un duel judiciaire à Quimperlé ; l'apparition de l'architecture ogivale ; le duc Jean I^{er} le Roux ; la guerre de succession... Henri Guiriec étudie les temps modernes avec l'architecture au XVI^e siècle ; la Ligue ; le combat de Quimerch (1597) ; la révolte du papier timbré ; les Anglais devant l'île de Groix (1703) ; la conspiration de Pontcallec ; Marion du Faouët (1754)... L'ouvrage se termine avec l'époque allant de la Révolution à nos jours : les élections aux états généraux, la crise économique, le *général* réactionnaire de Bannalec, le clergé séculier, les soulèvements populaires, la chouannerie, le dernier héritier des seigneurs de Quimerch....

**MONOGRAPHIES DES VILLES
ET VILLAGES DE FRANCE**

**UNE COLLECTION UNIQUE
EN FRANCE DE 3192 TITRES**

**75 TITRES SUR
LE FINISTÈRE**

**Renseignements au
03 23 20 32 19**

